
Rapport annuel 2020 de la JS Suisse
L’année 2020 a été sous tous les plans une année exceptionnelle. La pandémie nous a fait vivre une
année hors du commun en tant qu’individus, mais aussi en tant que Parti. Alors que nous nous
considérons comme un parti demilitant·e·s, un parti demasse qui vit la politique dans la rue et dans les
manifestations, nous avons dû nous réinventer.
Nous réinventer dans notre manière de fonctionner, de nous réunir et de faire fonctionner la
démocratie interne qui nous est chère, mais aussi nous réinventer dans notre manière de faire passer
nos idées car les grandes manifestations n’étaient pas possibles pendant la majeure partie de l’année.
Malgré les circonstances plus que difficiles, nous avons réussi à passer cette année sans perdre en
activité. Certaines AD se sont déroulées online, des projets ont été repoussés à plus tard, mais d’autres,
comme les formations online, les ont remplacés, et nous avons réussi à gagner des membres malgré le
fait que les réunions étaient difficiles, voire interdites. Trois CoRe ont été fondée en Suisse allemande,
sur le modèle de la CoRe Latine, afin de permettre un plus grand échange entre les sections et des
collaborations sur le plan régional.
Le Projet 2020 reste dans nos esprits, et nous débattrons des différents projets proposés par la base du
parti lors d’une prochaine AD. La planification de la campagne pour l’initiative 99% a pris une grande
importance dans la deuxièmemoitié de l’année, et nous nous dirigeons vers une votation dans l’année.
En 2020, nous avons contribué à l’aboutissement de deux référendums, celui contre la loi sur le
terrorisme ainsi que celui contre l’accord de libre-échange avec l’Indonésie.
L’accession de deux anciens JS à la coprésidence du PS Suisse montre aussi la continuité de notre parti,
qui depuis 2008 fait bouger l’équilibre politique de notre pays. Notre importance pour la gauche de ce
pays est reconnue, et nous en avons eu la confirmation avec la modification statutaire qui confirme
notre place de droit à la vice-présidence du PS Suisse.
Si les camps de Pâques ont dû être annulés, nous avons tout de même pu organiser des camps de
formations décentralisés en été, lors desquels les discussions, formations et rencontres ont été bon
train.
Nous avons remercié Clément Borgeaud pour son travail pendant 2 ans et demi comme Vice-Secrétaire
Central, et éluMathildeMottet lors de l’AD online de Juin.

Relations avec les médias
Responsable : Ronja Jansen
L'année médiatique écoulée a été fortement dominée par le coronavirus. Dans ce contexte, il s'est
avéré très difficile d’occuper une place prépondérante dans l'opinion publique.
Cela a été vrai tant pour les articles de la presse écrite que pour les émissions de télévision, qui ont été
dominées cette année plus que d'habitude par les partis gouvernementaux. La JS a néanmoins réussi à
placer quelques thèmes en rapport à la pandémie, comme les demandes de nationalisation de



l'industrie pharmaceutique, l'annulation des examens de maturité et l'abolition des brevets sur les
vaccins. L'année dernière, la JS s'est donc de plus en plus concentrée sur la diffusion de contenus par
ses propres canaux sur le réseaux sociaux.

Relations avec le PS
Responsable : Nicola Siegrist
L'année 2020 a étémarquée par l'élection de la nouvelle présidence du PS. L'élection deMatteaMeyer
et de Cédric Wermuth à la coprésidence signifie que pour la première fois, deux anciens JS ayant un
parcours conséquent à la gauche du parti occupent cette fonction. En outre, Ronja Jansen a été élue à
la vice-présidence du PS Suisse pour succéder à Tamara Funiciello. La JS dispose désormais d'un siège
statutairement garanti au sein de cet organe. Lors des Assemblées des Délégués et du congrès du parti,
la JS a présenté des amendements ou des résolutions pour attirer l'attention sur des questions
importantes. Un grand nombre de ces motions ont été adoptées. Il convient de souligner tout
particulièrement notre amendement sur la proximité avec lesmouvements et la formation politique au
sein du parti, qui a été acceptée pour examen. Par le biais des sections cantonales du PS, certain·e·s JS
ont été élu·e·s dans les parlements. La plate-forme des parlementaires JS, qui assure la collaboration
entre les élu·e·s des différents cantons, va trouver un nouvel élan en 2021.

Climat
Responsables : Nicola Siegrist etMathildeMottet
Alors que 2019 a été vécue comme l'année du climat, 2020 fut dominée par la crise de la coronavirus.
Néanmoins, nous avons continué de soutenir le mouvement de la grève du climat. En réponse à la
grève pour l'avenir, qui a finalement été reportée, une campagne climatique de la JS a été planifiée.
Cette campagne a également été reportée au printemps 2021. Avec l'idée d'une interdiction des
investissements dans lesmodèles économiques fossiles, la JS a contribué à lancer le processus vers une
initiative non partisane. Au sein de l’Alliance des jeunes pour le climat, la JS s'est également battue
pour des améliorations concrètes dans le cadre de la loi sur le CO2.

Formation
Responsable : Pauline Schneider
Au niveau de la formation, plusieurs thèmes ont tout de même pu être abordés cette année, malgré la
pandémie qui nous a empêchés de pouvoir nous voir aussi souvent que nous l’aurions souhaité. Durant
la première vague, les PSNS ont été donnés à un grand nombre de militant-e-s ainsi que plusieurs
formations sur le travail du care, sur la crise et l’exacerbation des inégalités. Des cercles de lectures ont
aussi eu lieu un peu plus tard dans l’année.
Malgré la pandémie, les camps d’été décentralisés ont pu être mis en place, ce qui a été l’occasion de
pouvoir continuer à suivre formations et débat un peu partout dans les différents cantons. La semaine
du 14 juin 2020 a aussi été marquée par une semaine complète d’évènements, de débats et de
conférence sur le thème des inégalités de genre et du féminisme.



En plus de tout cela, énormément de sections ont continué à organiser des soirées de formations sur
divers sujets tout au long de l’année.

IT & GT Informatique
Responsable : Sandro Covo
Le GT informatique a fourni un remarquable travail sur le nouveau site internet de la JS, qui a
également été proposé à de nombreuses sections.
2020 a également été l’occasion de se pencher sur Infrarouge, le journal de la JS. Après quelques
temps de disette, ce journal devrait à l’avenir paraître non seulement sous forme papier, comme c’était
déjà le cas jusqu’à présent, mais également online, avec une équipe de rédaction issue desmembres de
la JS.
Les AD online, ainsi que les formations online,mais également le tour des bars digital de la JS ont eu lieu
afin de faire continuer à vivre notre parti du mieux possible. En 2020, la JS s’est également dotée de
davantage d’infrastructure pour organiser des évènements online, ainsi que dans le domaine de la
photo, vidéo afin de produire des contenus pour notre communication sur les réseaux sociaux.

Initiative 99%
Responsable : Sandro Covo
Les groupes de travail pour l’initiative 99% ont travaillé sur le concept de campagne pour l’initiative
99%, surtout dans le GT Recherche. L’initiative 99% est passée au Conseil National lors de la session
d’automne, et une action, sous la forme d’une manifestation du 1% a été organisée sur la place
fédérale ce jour-là. A partir de novembre, Aina Waeber, Mia Jenni et Myrta Grubenmann ont été
engagées au poste de corresponsables de campagne pour l’initiative 99%. Le projet de livre sur
l’initiative 99% est en chemin, et il devrait être disponible au printemps 2021 en francais et en
allemand.

International
Responsable : Mia Jenni
Tout comme la crise du coronvirus a bouleversé le travail national de la JS, elle a également bouleversé
la coopération internationale. Divers événements et camps, pour lesquels la JS aurait aimé envoyer
une délégation, ont été annulés. Il faut surtout mentionner ici le camp de l'Internationale alpine, le YES
Summercamp ou l'Antifa-Seminar du SJÖ. Le Congrèsmondial de la IUSY et la réunion du Bureau du YES
en mai ont également été annulés. En général, les institutions YES et IUSY ont eu des difficultés à
transférer les activités dans l'espace numérique, c'est pourquoi on ne sait toujours pas quand et où le
Congrès du YES aura lieu. Cela aurait dû avoir lieu au printemps 2021. Cette incertitude latente ainsi
que le report des élections obligatoires ont obligé certains partis dont la JS Suisse à augmenter la
pression sur le YES. En décembre dernier, nous nous sommes unis pour réclamer un congrès en ligne et
nous retenons pour le moment notre cotisation pour 2021. D'autres mesures, éventuellement des



campagnes et des demandes de notre part devront suivre cette année, mais il n'est pas question de
quitter l'organisation.
En outre, avec nos alliés de la International Roundtable, nous avons organisé plusieurs discussions en
ligne au cours de la première vague, certaines avec la participation de la JS Suisse, sur des questions
internationales telles que la question des vies noires, le féminisme dans le monde, la politique
d'austérité, le capitaliste sous la loupe de la crise du covid, et bien d'autres. Dans cet organe, ainsi que
parmi les membres de gauche du YES, la cohésion a été renforcée cette année après quelques
changements et nous sommes prêts pour des projets de plus grande envergure qui seront corona-
conformes si la situation l’oblige.
Demême, le GT International s'est réuni deux fois, ce qui a permis de faire preuve de solidarité avec les
manifestation contre l’interdiction de l'avortement en Pologne, d'adopter plusieurs résolutions et de
planifier des projections publiques des élections américaines, qui ont dû être annulées une nouvelle
fois en raison de la situation de la pandémie.

Féminisme
Responsables: Barbara Keller,Mia Jenni, Pauline Schneider
La crise du covid amontré une fois de plus que les FINT sont plus touchés par les crises que les hommes.
Par exemple, les professions typiquement féminines telles que les infirmières, les éducatrices de la
petite enfance et les travailleuses de la vente au détail sont exposées à un risque de contagion plus
important et sont sous pression. De plus, le travail à temps partiel réduit leurs salaires déjà insuffisants.
Un autre exemple est l'augmentation de la violence domestique pendant cette pandémie. Des raisons
plus que suffisantes pour nous, JS, fixions des priorités féministes différentes. Par conséquent, notre
programme de formation s'est également concentré sur les concepts de travail de soins et de
pertinence systémique. Dans la semaine précédant le 14 juin, le GT Féminismes a mis sur pied un
programme diversifié sur le thème du travail de soins en situation de crise. De la poésie slam à la
publication d'unmanifeste sur care-revolution.ch, en passant par le bruit sur les balcons, tout y était. À
l’AD de Bussigny, un nouveau groupe de travail féministe a été fondé, le GT Féminismes, et une
résolution sur le travail de care dans la crise a été adoptée. En automne, nous avons fait campagne
pour un véritable mariage pour tous, y compris le don anonyme de sperme pour les couples de
lesbiennes. Enfin, les premiers mois de 2021 ont été et sont encore marqués par les 50 ans du suffrage
féminin et de la lutte contre l'interdiction de la burqa, qui est xénophobe et anti-féministe. Il y a eu des
discussions en ligne à ce sujet. D'autres suivront.

Assemblée des Délégué-e-s
Responsables : Muriel Günther et Mathilde Mottet
Si l’année 2020 a apporté des défis majeurs dans l’organisation des Assemblées de la JS Suisse,
l’Assemblée annuelle en février 2020 a eu la chance d’échapper à la tempête. Lors de cette Assemblée,
nous avons eu l’occasion d’auditionner les candidat-e-s à la Présidence du PS Suisse avant d’accorder
notre soutien massif au duo Mattea Meyer et Cedric Wermuth. Dans le cadre de la discussion sur le
papier de position sur la politique foncière, une table ronde a été organisée sur ce thème, avec la



présence notamment du conseiller national Christian Dandrès. Les délégué-e-s ont ensuite approuvé
ledit papier de position. Bertil Munk s’est retiré du Comité directeur et Mia Jenni a été élue à sa
succession, reprenant également le Secrétariat internationale de la JS.
La pandémie du coronavirus a imposé un semi-confinement dès mars, ce qui nous a obligé à annuler
notre Assemblée des délégué-e-s d’avril. L’Assemblée des délégué-e-s de juin a pu avoir lieu mais en
ligne. Clément Borgeaud se retirant du Vice-secrétariat central après deux ans et demi de travail, des
auditions furent organisées entre les deux candidat-e-s à ce poste, en ligne également. Mathilde
Mottet fut élue à sa succession à la suite d’un processus électoral inédit par voie postale. Les délégué-e-
s se sont en outre concentré-e-s sur la manière de surmonter la crise du coronavirus et ont adopté
notamment la résolution « Contre le retour au statu quo : pour une économie démocratique »,
demandant une garantie de l’emploi. L’Assemblée des délégué-e-s de septembre a pu avoir lieu en
présentiel à Bussigny, avec des mesures de protection strictes contre le coronavirus, et a adopté le
papier de position « Système pénitentiaire : protection plutôt que répression » ainsi qu’une résolution
demandant la nationalisation de l’industrie pharmaceutique. L’Assemblée a également décidé de la
création de trois nouveaux groupes de travail romands : un groupe de travail « féminismes », un
groupe de travail « économie » et un groupe de travail « antifascisme ». Au vu d’une aggravation de la
situation sanitaire liée au Covid-19, l’Assemblée des délégué-e-s d’octobre a été déplacée en ligne à la
dernière minute. Les délégué-e-s y auraient dû décider du prochain grand projet de la JS Suisse, le
Projet 2020, mais cette décision a été reportée à 2021 à cause des difficultés à mener des discussions
construites en ligne. Lors de cette Assemblée, Barbara Keller a annoncé sa démission du Comité
directeur pour l’Assemblée annuelle 2021.

Secrétariat central
Responsables : Muriel Günther et Mathilde Mottet
La pandémie de coronavirus a également représenté un défi pour le Secrétariat central, qui a dû
travailler en télétravail de mars à mai. Pendant cette période, le Secrétariat central a dû trouver de
nouvelles solutions pour le travail commun. Pas toutes se sont avérées être bonnes, mais cette
expérience a constitué une base pour demeilleures conditions de télétravail lors de la deuxième vague.
Le Vice-secrétariat central a changé de tête depuis juin avec le départ de Clément Borgeaud et
l’élection de Mathilde Mottet, première femme à ce poste. Le camp d’été de la JS Suisse a été annulé
sous sa forme habituelle à cause du risque de propagation du coronavirus, mais en lieu et place ont été
organisés 4 camps d’été décentralisés par les sections en collaboration plus ou moins étroite avec la JS
Suisse. Le pourcentage d’emploi dédié à la gestion des membres a été augmenté de 20% afin de
pouvoir répondre aux exigences croissantes résultant de l’augmentation constante du nombre de nos
membres. La votation sur l’initiative 99% étant prévue pour l’année 2021, trois coresponsables de
campagne ont été engagées en décembre 2020 et janvier 2021 : deux postes sont à 70% jusqu’à la fin
de la campagne et un poste est à 40% jusqu’à fin mars 2021 afin de répondre au mieux aux besoins des
coresponsables de campagne. Mathilde Mottet a également été engagée à 20% au sein de l’équipe de
campagne en tant que porte-parole romande de l’initiative 99%. Le Secrétariat central compte donc un
taux d’activité fixe global de 595%, dont 200% sont consacrés à la 99% et donc limités dans le temps.
Malgré la pandémie, le Secrétariat central est resté très actif en 2020, notamment dans son soutien au
Comité directeur à l’organisation de nombreuses actions au cours de l’automne. Lors des périodes où



aucune assemblée ou action nationales furent possibles, nous nous sommes concentré-e-s sur des
événements décentralisés et l’activisme en ligne.


